

ENSEÑANZAS DE NUESTRA HISTORIA

(Concluye.)
V
El general Rafael López Gutiérrez y otros gobernantes.

Cayó Bertrand derribado por López Gutiérrez, poniéndose de nuevo muy de manifiesto que en el Partido Liberal existían dos ramas irreconciliables: la arista y la policarpista. Otra revolución llamada reivindicadora derrocó a López Gutiérrez y ungió con la banda presidencial a un viejo arista, en hombros del Partido Azul: al Doctor Miguel Paz Baraona. Le sucedió el Doctor

Vicente Mejía Colindres, para abrir paso a la continuación de un solo hombre, caudillo armado hasta los dientes que ha roto las pocas tradiciones democráticas del pueblo hondureño, sirviéndole de sostén sobresalientes elementos de ambos partidos históricos: nos referimos al General Tiburcio Carías Andino.

VI SURGE EL PARTIDO NUEVO.

Esta breve narración histórica otros escribirán la Historia de Honduras in-

terpretándola debidamente. demuestra hasta la evidencia los siguientes hechos importantes: 10. que antes que los partidos, los caudillos y sus facciones han desarrollado su actividad conscientemente perturbadora en el país, aún cuando Policarpo Bonilla, Miguel Paz Baraona y Vicente Mejía Colindres, hayan hecho un culto del respeto a la ley y a las instituciones; 20. que los partidos históricos han tenido una denominación sin contenido, presentando siempre frentes difusos, aunque los hombres del

94 son los que han gobernado en Honduras desde la citada fecha, pues basta afirmar que solo el Doctor César Bonilla no alcanzó la Presidencia de la República entre todos los miembros del Gabinete designado en "Los Amates" por el Doctor Policarpo Bonilla el 24 de Diciembre del referido año; 30. que las generaciones actuales ya no desean esa política intrascendente, que se prostituye cada día más; y 40. que en el curso de esa Historia grávida de lágrimas, duelos, caudillajes y desvergüenza, la re-

acción de la ciudadanía anhela romper ese curso histórico, principiando por fundar el PARTIDO DEMOCRATICO REVOLUCIONARIO HONDUREÑO, con carácter permanente, no simplemente eleccionario, bien organizado, con un ideario político sabido y aceptado por todos y cada uno de sus miembros, quienes, por lo tanto, conocen sus objetivos de lucha y cumplirán su programa cueste lo que cueste.

José Pineda Gómez.
Diciembre de 1947.

SEMANARIO DE OPOSICION

VANGUARDIA

ORGANO DEL PARTIDO DEMOCRATICO REVOLUCIONARIO HONDUREÑO

HONDURAS ANTE TODO Y SOBRE TODO

Director: Dr. Rodolfo Pastor Zelaya

CONCILIACION DEMOCRATICA HONDUREÑA

Año II

San Pedro Sula, Hond., C. A., Enero 29 de 1948

No. 76

Sección Editorial

Dignidad y Servilismo

"Donde falta la dignidad, no existe el sentimiento del amor. Y así como los pueblos sin dignidad son rebaños, los individuos sin ella son esclavos". Esta es la gran verdad del gran José Ingenieros, y esta es la verdad que todo ser humano que ansie la superación, debe recoger. ¿Por qué entonces humillarnos ante los hombres que quieren imponerse con sus maquiavélicos sistemas? Nuestro carácter de hombres libres debe florecer sin desmayos. El carácter supremo y viril de cada uno debe salir siempre adelante ante los que nos ponen sus tormentas y barreras, sus sonrisas traicioneras y la duda. El hombre que sabe llevar como lema el carácter, en un día no lejano cosechará el merecido triunfo o morirá en su orgullo de ser independiente atravesando con su virilidad las más duras batallas de la vida. Pero ¡ay! del que se arrastre cual un reptil emponzoñado. Ese no merece el concepto de hombre; ese no es más que un ser humano que no vive su vida totalmente, porque en él hay una debilidad honda del espíritu. Es el que no tiene derecho de alzar su voz como un trueno ante el rigor de la injusticia y el oprobio. Es —si cabe decirlo— un muerto en vida.

"Hay —dice Victor Hugo— en todas las crisis un instante en que se corre el riesgo inminente de claudicar". ¿Quiénes no hemos sentido esos momentos de zozobra en que parece que cedemos a la fuerza que nos impulsa al abismo? La pobreza, las penas, las angustias, tienen sus saetas de dolor mortal, y, sin embargo, ¡cuántos han dado un ejemplo heroico al sobreponerse al infortunio! ¡Cuántos han puesto como espada el temple del carácter para defender su dignidad! Y así el hombre que siente la esperanza encendida como una llama en su espíritu, el que sigue impertérrito, conservará su dignidad como su mejor espada, como el trofeo supremo de la vida, como el caro fruto de su tenaz valor moral.

Ser servilista es ser bajo. El servil pierde la vergüenza, halagando a las personas con dádivas que compran

Pasa a la 4a. Pág.

Dr. Antonio Madrid

Nuevamente un rudo golpe ha sacudido la ciudadanía hondureña. Otro, de los hombres íntegros, adversarios de la dictadura carista, ha muerto en el exilio. En Guatemala, en esta Guatemala que durante tres veces le abrió las puertas en igual número de exilios, ha rendido tributo a la tierra el Dr. Antonio Madrid. En la vida política de Honduras la

Pasa a la 4a. Página.

Centro-Americanismo Práctico

De niños, escuchamos, con respeto a nuestro oído por la ingenuidad del sentimiento paternal, que anhela lo mejor para los hijos, el nombre de Francisco Morazán. Hasta hubo una anécdota, de la que fuimos PERSONAJE CENTRAL.

ocurrida en presencia del Sr. Obispo Manuel Francisco Vélez, en el acto de administrarnos el sacramento de la confirmación a la edad de cinco años. Apenas si la recordamos vagamente. Lo que se grabó en nuestra

mente de manera indeleble fué la obstinada y amistosa insistencia con que la vecindad residencial, sabedora de la anécdota, nos instaba a que se la repitiéramos.

Ya adolescentes, oímos aprendimos en los bancos del Colegio, la relación de los actos e ideas más salientes que constituyen la gloria del héroe.

De entonces a esta parte ¡cuántas ilusiones políticas marchitas al severo contacto de la realidad! ¡cuántas convicciones rectificadas o transformadas por la acción del tiempo y a impulsos de la razón y la experiencia!

Sin embargo, del derrumbamiento que sufrieron mu-

Pasa a la 4a. Pág.

Cartas al pueblo sobre páginas escogidas de los grandes hombres.

UNA PAGINA DE BUDA

Por J. Antonio PERAZA

"El rico que no está contento padece las tribulaciones de la pobreza; en cambio el pobre que se siente contento es en verdad rico"
Evangelio de Buda.

Entre los grandes acontecimientos religiosos que han sacudido a la humanidad, sobresale el avatar de Buda, tanto como el de Cristo, por su doctrina de humildad y renunciamiento a las fastuosidades del mundo. Por eso su filosofía moral ha prendi-

do, caracteres inmortales, entre la gran masa del pueblo hindú y gran parte de la China, Indochina y el Imperio del Sol Naciente. Nacido príncipe, sus primeros días se merecieron entre la magnificen-

Pasa a la 2a. Pág.

Hilvanes

Por Antonio Cantu Claro.

"Si nosotros los hombres de ciencia logramos que el público comprenda los actos y sus consecuencias, hemos hecho todo lo que podíamos hacer"

El haber escrito o repetido en concepto del sabio de que el hombre puro es un mito, no implica que se rehuya de la noble tarea encomendada sobre regeneración social, antes bien se requiere mayor entusiasmo, cobro de energías para contener un tanto la corrupción social. Ahora bien, si sabemos puntualizar los asuntos y volvemos por hoy al caso

Pasa a la 2a. Pág.

La Prensa Política y la Paz de la República

A pesar de que la ley dice otra cosa, la campaña de la prensa política para la sucesión de Autoridades Supremas de la República está en plena marcha. Los partidos históricos ya están en la arena en plena lid, enarbolando, cada uno, su bandera de combate.

Como siempre sucede en nuestro país, cada vez que se llega a este período, las compuertas de los personalismos infecundos se han abierto y el desbordamiento de la verborrea será inevitable. Uno y otro contendiente se lan-

Pasa a la 3a. Pág.

Una Página...

Viene de la 1a. Pág.

cia y el lujo de una corte de riqueza incomparable; y ya más adolescente, empezó a dar señas inequívocas de esa inquietud por el dolor ajeno, que más tarde habría de situarlo entre oleos de santidad, para morir con la mansedumbre de los corderos y como el más humilde de los hombres.

Buda vivió la luz del mundo más de 500 años antes de Jesucristo, y murió a los ochenta años, dejando por testamento moral un mensaje de amor y de paz, que han recogido innumerables generaciones, transmitiéndolo al espíritu de la humanidad como una de las doctrinas religiosas de mayor significado histórico que ha existido.

La palabra Buda quiere decir "el iluminado", y su filosofía se quintaesencia en "las cuatro verdades" siguientes:

1o.—Todo ser viviente está sujeto a los cambios biológicos determinados por la enfermedad, la vejez y la muerte. Pero en esta "verdad" Buda acepta la metempsicosis, muy en boga en la India, y por

la que una persona no muere nunca, sino más bien torna a nacer una y otra vez.

2o.—Todo sufrimiento tiene su origen en "la sed", tanto de los deleites sensuales o materiales, como de los sensitivos o espirituales. Para Buda "la sed" significa la ignorancia.

3o.—La extinción del "deseo" mediante el imperio de la sabiduría. Mientras el "deseo" existe, dice Buda, nuestro cuerpo sufre y sólo la sabiduría es capaz de destruir ese "deseo".

4o.—El camino del "nirvana" o sea la "senda media" entre la vida ascética y la sensual. El "nirvana" es una fuga de la personalidad, un momento de completa quietud, por el que hay una transmutación de las facultades del hombre hacia un estado de pureza absoluta que, según Buda, es el morir para no volver a nacer nunca.

El gran "iluminado" de Kapilavastu, así como Sócrates y Cristo, nunca escribió nada. Todo lo recordaba a sus discípulos,

que recogieron sus enseñanzas morales en forma de evangelios, muy parecidos a los cristianos.

Copiaremos párrafos de su último mensaje que aparece en el Evangelio de Buda, escrito por Asvagoshá, teólogo budista del primer siglo de la Era Cristiana, y que es conocido como su testamento moral. Los conceptos filosóficos de ese mensaje religioso hablan tan brillantemente al espíritu de los hombres, que constituyen un himno de amor y de concordia, cuyo significado tiene que vivir perennemente en la historia de la humanidad, como el majestuoso brillar de las estrellas, o como uno de los acontecimientos más admirables y armoniosos del Universo. Es indudable que un credo moral, como el predicado por Buda, tiene que encontrar tierra fértil en el corazón de miles de generaciones y habrá de nutrirse con la savia de millones de adeptos.

Dice así el Evangelio de Buda, escrito por Asvagoshá:

"...El hombre sensato mantendrá sus sentidos a raya. Porque los sentidos son verdaderamente nuestros peores enemigos y las causas de nuestra miseria. Pues los hombres que se dejan llevar del amor de estas cosas sensuales, hacen que se les venga encima todas estas miserias. Como elefante salvaje que se zafa del anillo de hierro, o como el jabalí que se escapa a la selva, así es el corazón ligero y vulgar; y por eso el hombre sensato lo refrena y lo pone a raya. El hombre que da rienda suelta a su corazón, no alcanzará el "nirvana".

"...Comed para saciar el hambre y bebed para apagar la sed, como quien repara un carro viejo y desvencijado, o como mariposa que liba la flor sin menoscabarle ni la fragancia ni la hermosura".

"...Atesorad buenas obras en la mañana, al mediodía y por la noche. No os dejéis vencer del sueño durante la primera vigilia de la noche y la siguiente; antes en la vigilia media, compuesto el corazón, tomad descanso y dormid, y poneos a meditar al filo del alba".

"...La modestia es como hermoso ropaje, como la barbada con que se conduce al elefante. El mundo aplaude a quien posee modestia; quien de ella

Hilvanes...

Viene de la 1a. Pág.

del latrocinio, obtendremos una lista que no es para menos descuidar:

Mejor que la madre destruya el feto y no que haga una víctima a la luz del sol.

Mejor que el hombre regale una bala a su enemigo y no hacerle ingerir algún veneno u otra sustancia morbosa de las muchas que proporciona la ciencia.

Mejor que pasen por inadvertidos nuestros semejantes, que presentarles

carece se asemeja a una bestia cualquiera".

"...Aunque te despedazaren el cuerpo en pequeños trozos con afilado cuchillo, no des cabida a ningún pensamiento de cólera o de rencor, y no dejes escapar de tu boca ninguna palabra descompuesta. No hay victoria mayor que no perder la paciencia aunque a uno le estén mutilando el cuerpo. La ira y el odio destruyen la ley verdadera y también menoscaban la dignidad y apostura del cuerpo; como el que muere pierde su fama de gallardo, así el fuego de la cólera quema el corazón. La cólera es enemiga de todo mérito religioso; quien ame la virtud no se deje llevar de la pasión".

"...La mucha ambición trae consigo pesares; en el desear moderado hállase la paz y el descanso. Para alcanzar reposo ha de haber moderación de deseos; con mayor razón en quien busca la salvación. El avariento teme al codicioso, no sea que lo despoje de lo que le pertenece; el que es amigo de dar teme no tener lo bastante para dar; por eso debemos fomentar el deseo moderado, a fin de que podamos dar a quien lo necesite, sin que nos moleste ese temor".

"...Tanto el rico como el pobre que se dan por contentos, disfrutan de perpetuo descanso. El descontentadizo, aunque naciere a los gozos celestiales, no se dará por sa-

la careta de la hipocresía: Se roba la vida, se destruye la salud, que implica el robo del mas grande tesoro conocido. Se destruye la amistad, evangelio de paz espiritual, promoviendo el cáncer del odio social, etc. etc..

II
El haber agregado como por eufonía lo que en concepto del sabio reza: la bestia humana es una enfermedad que no tiene cura ni alivio, tampoco Pasa a la 4a. pág.

tisfecho, y siempre tendrá la mente abrasada por el fuego del pesar. EL RICO QUE NO ESTA CONTENTO PADECE LAS TRIBULACIONES DE LA POBREZA; EN CAMBIO, EL POBRE QUE SE SIENTE CONTENTO ES EN VERDAD RICO".

"...Mucho provecho puede alcanzar el hombre merced a la perseverancia diligente; por eso debieran los hombres ejercitarse día y noche con empeño infatigable. Si no frotamos con tesón un palo contra otro para sacar fuego, no lograremos hacer saltar la chispa; hemos de tener la diligencia y la constancia del hombre habilidoso que no deja de frotar la leña hasta sacar fuego".

"...La sabiduría es la barca de remos con que se atraviesa el piélago del nacimiento y de la muerte. La sabiduría es la lámpara resplandeciente que alumbró al mundo obscuro y tenebroso. La sabiduría es grata medicina que cura todos los males de la vida. La sabiduría es el hacha con que el hombre puede abrirse paso a través de la enmarañada selva del dolor. La sabiduría es el puente para cruzar el turbulento río de la ignorancia y la lascivia. Por eso debe el hombre poner todo su empeño en engendrar la sabiduría dentro de sí, y valerse para ello de todos los medios, usando el pensamiento y de la recta atención"

J. Antonio PERAZA.



PARA LOS QUE SOLO SE
CONFORMAN CON LO MEJOR

Suscríbase Y ANUNCIE EN VANGUARDIA
Contribuya de ese modo al implantamiento de una Democracia Efectiva y Eficaz en Honduras. Partido Democrático Hondureño.

La Criolla

EL MEJOR SURTIDO
DE VINOS ESPAÑOLES

Suscríbase a
"VANGUARDIA"

Envíe firmada la CEDULA adjunta

COMO MIEMBRO DEL
Partido Democrático Revolucionario Hondureño

CEDULA DE ADHESION E IDENTIFICACION

Nombre y apellido.....
Edad.....
Residencia y Vecindario.....
Oficio o Profesión.....
.....
Firma del Correligionario

Sastrería

"La Técnica"

Para Trajes lo Mejor.

José R. Orellana

Frente al Teatro Hispano

SALON PACO

No el mejor pero sí en
Hamburgas, Sanwiches y
frescos naturales— es el
mejor.

La Prensa...

Viene de la 1a. Pág.

za dardos envenenados que no edifican, sino que por el contrario barruntan un desequilibrio político de nefasta consecuencias para el progreso nacional, que tanto necesita de la paz y la cordialidad de los hondureños.

La Historia, ese gran libro universal que apunta los errores y los éxitos,

tiene ya juzgados a las dos fuertes entidades políticas en que está dividida la opinión de la ciudadanía paisana; y a nuestro modesto entender, ambos partidos están en idénticas condiciones en cuanto se refiere al mal y al bien que han hecho al país: ninguno puede tirar la primera piedra sin que la

misma revire sobre él. La historia de Honduras está llena de desaciertos cometidos por los hombres de los históricos partidos, que, por cada aserto que tuvieron, cometieron cien errores.

Estamos leyendo la prensa política en circulación y en ella no adivinamos nada que signifique pasos de renovación en el funcionamiento administrativo de la República; no adivinamos rutas que señalen nuevos derroteros hacia un progreso integral de la nación, hacia un mejoramiento colectivo de los hondureños, que lleve involucrados ideales sociales acordados con las conquistas del momento y que tiendan al mejoramiento de la vida de la universalidad de los hondureños. La campaña de la prensa política se contrae a perfilar la personalidad, discutida o no, real o ficticia, de los presentados candidatos a los más altos situados del Gobierno, haciendo recalcar, en cada cual, sus ejecutorias políticas como miembros de una entidad, sus prendas sociales, públicas y privadas, y negándole todas esas virtudes al contrario.

Y esto, en resumen, nada cuenta para asegurar que el porvenir de la nación y la felicidad del pueblo, estriba en el triunfo de uno u otro de esos hombres que actúan en el escenario político.

Pero no leemos delineamientos ideológicos que nos convengan de que el triunfo comicial de fulano o mengano, sea el triunfo de la causa de un pueblo como el hondureño, que

ansía superación absoluta en toda su estructura social y administrativa, que tumbe de cuajo el viejo andamiaje que se ha venido ocupando para construir la nacionalidad.

No somos un país completamente atrasado: hemos sido sensibles a las innovaciones, pero en realidad, para la edad que tiene la República ya deberíamos estar en otro plano si no fueran los desaciertos de los hombres de los partidos históricos que con el rimbombante mote de «revoluciones» no hicieron más que hundir el país en todas las montañas de autano.

El momento es propicio para reaccionar, para reificar. Este es un instante crucial para nuestro país y si los hombres que dirigen la política nacional se ponen la mano en la conciencia y se revisten de verdadero sentido patriótico, se puede lograr que la nave de la nación se enfle hacia un progreso efectivo. Llevamos ya quince años de paz, un lapso de tiempo que mucho servirá para que la mente de los escudados reflexione: porque nadie que sea honrado podrá negar que mucho se ha logrado durante hemos gozado de paz, y que ésta debemos procurar a todo trance mantenerla.

Y nada más fácil cuando para ello hay voluntad y patriotismo. Hay que olvidar el pasado y extender la mirada hacia los horizontes diáfanos. No se combata a los hombres de tal o cual partido con el lenguaje tabernario: búsqense y analicéense los principios ideológicos del líder pero no se ataque al líder por el líder mismo. No se traiga a las columnas de esa prensa política

los errores cometidos, que esos ya no tienen enmendada; señáense nuevos caminos, pero con cantos de armonía, de solidaridad ciudadana, de amor a la patria, de bienestar para el pueblo, y, entonces la prensa política estará cumpliendo al pie de la letra con su deber. Las campañas donde campea el insulto, la diatriba, la calumnia, la negativa de los valores morales e intelectuales por mero partidatismo, no hacen sino sembrar la discordia, resucitar odios, removerse escombros bajo los cuales se encuentra la fetidez de un pasado bochornoso, que ambos partidos históricos han abonado con sus desaciertos.

El Soberano Congreso Nacional convocará al pueblo hondureño a elegir los sucesores de los actuales Presidente y Vice-Presidente de la República, y ojalá para entonces, la prensa de batalla eleccionaria escoja las rutas de la moderación, de la tolerancia y del patriotismo, y haga una verdadera campaña cívica para no contaminar con la enfermedad de autano a la juventud que se levanta y que por primera vez va a concurrir a las urnas a depositar su sufragio; ya los viejos, por lo podridos no vemos más que la tumba; que los jóvenes dirijan la vista hacia un oriente donde brille la estrella de la conciliación ciudadana y del progreso de la Honduras Nueva, que propugnamos los hondureños que anhelamos una patria más grande, más civilizada, más rica, enteramente libre del temor a la miseria, más ilustrada y viviendo bajo un sol de entera Democracia.

De «Ferrovia».

A. Martínez M.

:-: SU SASTRE :-:

Tienda LA POPULAR

DE JUAN A PAREDES

Para obtener lo que Ud. desee a precios económicos, y el mayor rendimiento de su dinero, compre Ud. en este establecimiento netamente hondureño. A su servicio desde el año de 1930. Siempre completo surtido en provisiones, loza, cristalería, artefactos de cocina, y todo lo necesario para su hogar. Ordene a sus Teléfonos No. 173, Casa Principal, y el No. 166 Sucursal de Guamilito.

San Pedro Sula, Honduras, C. A.

El Caballero Elegante

DE HUMBERTO SUAZO

SASTRERIA Y ARTICULOS PARA CABALLEROS
Gran Variedad en Telas de Dril, Linos y Casimires Ingleses.
San Pedro Sula, Honduras C. A.

MAX FURST

ADORNOS Y BOTONES
A PRECIOS BAJOS.

Si quiere tomar un buen trago y ser bien atendido. Con boca deliciosos.

VISITE El Chimborazo de MOLINITA

EN SAN PEDRO SULA

La Tienda "LA MODA"

De las Señoritas Martínez

★ Acaba de recibir una gran variedad de telas finas para señoras, pañuelos, etc. - - -

«LA MODA» le ofrece calidad absoluta, a precios razonables. Visite «LA MODA» hoy mismo.

Cuando compre calzado. Recuerde que sólo hay uno, el mejor del país. **Calzado Laitano** ya sabe caballero a pié pero con calzado LAITANO.

FARMACIA PAZ Medicinas frescas

Servicio de Recetario :-: Fuente de Soda

SAN PEDRO SULA

INDICADOR

VANGUARDIA

Semanario Organó del "Partido Democrático Revolucionario Hondureño"

Director:
Dr. Rodolfo Pastor Zelaya.
Jefe de Redacción:
Dr. Ramón Rosa Figueroa h.
Administradora:
Sra. Ester Rivas

Redactores: Dres.
Mario C. Rivas, Dr. Gilberto Osorio Contreras Dr. José Antonio Bobadilla, Tulio A. Bueso.
Colaboradores: los miembros del Partido Democrático Revolucionario Hondureño y todas las personas que tengan nuestras ideas y principios

Suscripción mensual L. 0.50
Número suelto L. 0.15
Número atrasado L. 0.20

Impreso en la Tip.
ALMA LATINA

Directorio Profesional

DE SAN PEDRO SULA

MEDICOS Y CIRUJANOS.

Rodolfo Pastor Zelaya
Mario C. Rivas José Antonio Bobadilla
Victoriano Echeverry Rodrigo Barahona

DENTISTAS:

Ramón Rosa Figueroa h. Tulio A. Bueso.

INGENIEROS

Antonio Bográn h.

FARMACEUTICO

Román Pineda F.

ABOGADOS Y NOTARIOS

Francisco Ruiz Paz Antonio Madrid h.

ARQUITECTOS.

Antonio Ruiz Paz.

Dignidad..

Viene de la 1a. Pág.

voluntades. Hace pocos años conocí a un hombre sirviendo una oficina pública en un lugar lejano. Este hombre tenía interés en cierto cargo, pero tropezaba con la ineptud para el desempeño de la codiciada oficina. Para lograr su objeto, mandó regalar varias veces frutas y otros artículos alimenticios al jefe departamental. ¿Por qué no lo consiguió con los hechos de su profesión? Y el jefe ¿por qué se dejó arrastrar de ese sistema degradante? He aquí también el por qué del mal servicio que se presta en algunas oficinas. El servilista solo puede conseguir en esa forma los empleos, mientras el preparado no se servirá jamás de ese sistema que ha acarreado dolores de cabeza a los jefes superiores. El servilista siempre cae en el error, puesto que al lograr un nuevo empleo se siente extraño en su misión, no sabe cómo llevar su obra adelante debido a la ineptud que en él prevalece, y he ahí que por premio recibe el engaño a sí mismo. El servilista cree en su fuero interno que su adulación ciega es su mejor arma, sin pensar que tal arma contribuye a su derrota indefectiblemente. El servilista pide siempre con sus dádivas y elogios ciegos, mientras el capacitado espera de sus esfuerzos y de sus méritos indiscutibles. El servilista es un lunar entre los que saben del valor moral. Es una mancha inconfundible en el mar de los que viven tenazmente.

EFRAIN JUAREZ C.

Tomado de "Revista de Correos, Telégrafos, Radio, de Guatemala".

Dr. Antonio..

Viene de la 1a. Pág.

figura del fallecido cobra relieves de gran significancia. Diputado varias veces al Congreso Nacional. Su palabra se alzó siempre en defensa de los sagrados intereses de la Patria. Afiliado al Partido Nacional abandonó dicha entidad política cuando Carias y sus incondicionales rebasaron la Constitución de la República para erigir la dictadura actual. Separado del gobierno por la ilegalidad del mismo el Doctor Madrid combatió la tiranía que oprimía a su Patria.

El año pasado arribó a Guatemala acompañando a su hijo Antonio cuando éste fué expulsado del país. El dolor de ver a su Patria oprimida bajo el más feroz de los despotismos y débil por lo abanzado de su edad, el Dr. Madrid ha muerto, con la amargura de ver a su querida Honduras sumida todavía en las tinieblas de la paz carriista.

La vida política del Dr. Madrid es brillante. Fué candidato a la Vice-Presidencia de la República y Magistrado de la Corte Suprema de Justicia. De sus funciones como jefe político del Depto. de Santa Bárbara dejó una estela brillante. Hombre de gran criterio y de una cultura avanzada; vivió algún tiempo en Europa, principalmente en Francia y España. Fué uno de los más grandes juristas que ha tenido el país y su muerte deja un hondo vacío entre los profesionales hondureños.

Cuando Carias traicionó a la Patria y violó los Estatutos de su partido en el vulgar golpe de estado de 1936, el Dr. Madrid rompió con el dictador y se solidarizó con el grupo de diputados que repudiaron al cacique de Zambrano.

Desaparece el Dr. Madrid precisamente en el momento que la Patria necesita del concurso de todos sus hijos y principalmente de hombres como él de quienes se hace imprescindible el consejo orientador en los trances difíciles. Deja una huella de rectitud y honradez, que fué norma de conducta durante su existencia.

Cae este hombre ilustre víctima indirecta de la dictadura; lo avanzado de su edad no le permitió soportar nuevos rigores y su salud seriamente alterada, ha puesto el epíteto a la vida de un noble.

Que sirvan estas líneas como una sincera muestra de condolencia a su viuda Doña Luisa y su hijo el Lic. Antonio Madrid, quien creemos herederá todas las virtudes de su padre

A. Z E L A Y A

Guatemala, Enero 1948.

Centro-Ameri...

Viene de la 1a. Página

chas de nuestras creencias adquiridas en nuestra educación de liceo, escapó entre otras, el ideal morazanico.

En realidad, bien le corresponde ese nombre a la aspiración unionista, porque, como todos los ideales, está muy lejos de su realización, si los hechos indican el alcance en la realización de las ideas. Por intensa que sea nuestra nostalgia optimista hemos de reconocer que en nuestra ruta política nos alejamos cada día más de la reconstrucción de la patria grande.

Sin duda alguna, como concepción política, ninguna idea supera en magnitud e importancia a la de la reunión de los cinco pueblos del Istmo Centro-Americano, que con el nombre de provincias en la vida colonial pasaron a ser estados de la federación al obtener su independencia del dominio español.

Y no obstante esa evidencia, que nadie desconoce, todo movimiento inspirado por dicha idea ha hallado la atmósfera política cada vez menos propicia a su realización. Los personajes de campanario, con una importancia y celebridad locales, quedarían anulados ante una competencia más numerosa de mejores elementos para dirigir los destinos de la patria mayor; y siguiendo el adagio vulgar, prefieren ser cabeza de ratón a cola de león, aunque la comparación no sea completamente exacta en la realidad.

Esto en cuanto se refiere a los organismos políticos de los pueblos segregados que confrontan tal perspectiva; que en relación con los pueblos mismos, si bien instintivamente comprenden las ventajas de la unión, nunca se han hallado en capacidad de decidirse en ese sentido sino a través de sus representantes estatales, cuyo criterio queda expuesto.

Con un pasado autónomo de quince años escasos de unión nacional, entre convulsiones civiles y dificultades administrativas, y ciento ochos años de vida desvinculada de la federación, por demás azarosa y rica solamente en recelos nacionalistas estimulados por las ambiciones políticas locales, no es razonable pensar que el ideal de la patria grande conserve su prestigio. Lo palpable es que cualquiera que hable del problema en serio sienta plaza de chiflado ante la indiferencia reinante.

El último movimiento de solidaridad centro-americana que indicó la supervivencia, a la sazón, del ideal morazanico fué la guerra contra el filibustero William Walker. La crisis que amenazó la independencia de estos pequeños países con la invitación de la idea esclavista, encarnada en los estados del sur de la Unión Norte-Americana, les abrió los ojos sobre la necesidad de una acción común, en vista de un destino común, y contra toda tentativa de absorción que anulara su independencia.

Conjurada la intencioná fili-

bustera por el momento, no reapareció más, porque la guerra de cesión de los EE. UU. aboliendo la esclavitud en su propio país, quitaba la razón de ser a la ambición sureña de aumentar en la Unión Norte Americana estados esclavistas de su parte. Sin embargo la idea primordial existió, como lo demuestra esta declaración hecha en su prensa. "Lejos de pensar que con la muerte de Walker ha desaparecido el interés de su causa, podemos asegurar que de cada gota de su sangre saldrá un ardiente cabecilla. Esperen, pues, que, llegado el momento, no faltará quien prosiga esa causa".

El peligro de una situación semejante es cosa del pasado que no se repetirá. Al filibusterismo de la espada desnuda ha sucedido por razón lógica el expansionismo de guante blanco; pero la idea madre es la misma, transformada, en su apariencia, por una necesidad histórica, y en este sentido, el peligro es mayor, como el de la cadena que no suena pero que ata.

Si el pueblo, en general, estuviera bien informado de su verdadera situación y pudiera pronunciarse libremente sobre su conveniencia, los peligros contra su soberanía serían más remotos, y la necesidad, para un mejor destino, de la reconstrucción de la patria de nuestros mayores, hecha evidente por esa información, fortalecería la tendencia, cada día menor, hacia su realización.

Desgraciadamente, la fuerza tradicional del sentimiento unionista ha perdido vigor con el trascurso de los años, gracias a las suspicacias políticas de un nacionalismo mal entendido. En todo caso, si la unión centro-americana ha de realizarse un día, en plazo más o menos remoto, será probablemente por camino diferente del seguido hasta la fecha. Ni las combinaciones políticas de las cancillerías, casi nunca sinceras, ni el uso de la fuerza por un régimen poderoso, ya usado con resultado contra-productivo, operarán el milagro de la gran idea.

Sabido es que los intereses económicos unen o separan con mayor eficacia que la lengua y la raza. Ellos van adosados, como lo hemos dicho ya, ejerciendo su influencia sobre todos los movimientos políticos, y estos se encauzan, pronto o tarde, por la vía que determinan aquellos.

Aceptada esta verdad, se comprende que toda medida que los favorezca, haciendo menos dura su situación les será siempre simpática y los pueblos propenderán a ella con el resultado de una experiencia favorable.

Una facilidad, sostenida y sistemática, en las disposiciones legales para el intercam-

Anuncie en
VANGUARDIA

Hilvanes...

Viene de la 2a. Pág.

indica aceptación por infalible sentencia. No, realmente la planta que crece torcida jamás endereza y quizá también el hombre; y, es entonces, que, como primordial tarea, la emprendamos en los albores de vida, contra el señalado monstruo de la corrupción social.

He ahí la obra escolar:

La libertad dice el maestro Gaston de Vilac, es el símbolo mas alto del progreso; la escuela menajera ideal de los avances progresivos ha de rendir pleitesias y homenajes a la libertad. Primero, respetando la libertad del niño." Si, hay que reconocer que el hombre es libre desde que nace: Llorra el niño al nacer y si la madre pretende sofocarlo, prorrumpen con mayor caudal de lágrimas que limpian sus ingenuos ojos; expande sus pulmones y fortifica su garganta....

Es libre el quetzal, símbolo entre las aves. Libre también la planta, la cual quema en clorofila su incienso rindiendo tributo de libertad al sol y si la aprisionais, palidece y muere endémica.

El, tú y yo somos igualmente libres....

Para terminar por hoy, me permito agregar el caso del jinete que no obstante caminar su cabalgadura para llegar en buena hora, por concertar cita con su novia; espolió tal a la bestia que lo derribó y cuando ya la perdía de vista se le oía gritar; déjenle se macho que yo estoy vencido....

Villanueva, Cortés, Enero de 1948.

bio de productos nacionales con detalles de justa reciprocidad: un procedimiento menos engorroso y embrollado para el movimiento de viajeros por razones de turismo o de negocio; disposiciones concretas y prácticas contenidas en las leyes para significar la solidaridad centro-americana y la hermandad reconocida dentro de los límites de los cinco pueblos del Istmo, apoyadas por una conducta oficial que las respalde, que haga sentirse en cualquiera de ellos como en su propio suelo y bajo la garantía de sus mismas leyes. Todo esto y sólo esto acercará mucho más y mejor los cinco estados disgregados, con miras a la unión definitiva, que cuantas prédicas ideológicas o movimientos eventuales de violencia se verifiquen en el mismo sentido. Unas y otros, o pasan inadvertidos o sublevan la conciencia popular.

(Continuará)